红陵に命燃的

ジャカルタ市内にあるインドネシア独立記念塔。独立の陰 には多くの日本人がいた (1995年、奥清博撮影)



インドネシア留学生 拓殖大学は昭和 36年2月からインドネシアの留学生を受 け入れた。日本とインドネシアは先の大 戦の戦後処理として賠償協定を結んだが その中の役務賠償として日本への留学生 への便宜供与があった。いわゆる賠償留 学生である。

日本の各大学で学ぶ前に日本語を習得 する必要があり、初めは千葉大学が引き しかし大半がイスラム教徒であ るため、戦前からイスラムとのつながり が強く、サトリア石井のように戦後イン ドネシアに残った卒業生も多い拓大が引 き継ぐことになった。学内に日本語研修 所(後に語学研修所)を設置、1期生と して162人が約半年間学んだ。制度は7 年間続き、多くの留学生がその後日本全 国の大学で専門科目を学び、本国の公務 員などとなった。拓大の学生との交流も 進んだ。

、東亜戦争を「アジアの解放」

とになる。

同志」だった市来竜夫がキャ

特別遊撃隊は柳川の嘱託通訳で

遊撃隊に参加、

独立戦争を戦うこ

人でつくる特別

終戦で収容所に入るが脱走、 ジャワ島のスマランに赴任する。 特別操縦見習士官となり19年末、

同じ

え方が反映されていた。

タ)にも投影された。 らへの期待の大きさだった。 かに強度なものだった。柳川の彼 育に準じていたが、それよりはる **神教育から始まり、** スシアの歴史や世界事情などの精 とともに連合軍と戦わせようとし したジャワ防衛義勇軍(通称・ペ ノ人の強固な軍をつくり、日本軍 にわたった。日本陸軍の初年兵教 柳川らの考えは、第16軍が創設 道場」での教育内容はインド 射撃、偵察など多岐 インドネシ 寔

でき、柳川は てインドネシア人を鍛えた。 育隊に衣替えすると教育隊長とし る。 さらに19年1月、 ていたのだった。 育成するため義勇軍幹部錬成隊が 18年10月にはまずその指導者を はその第三中隊長とな 錬成隊が教 容され、 活をおくる。 インドネシアへの愛着は変わらな

しかし22年4月に帰還した後も

1年半に及ぶ

生収ジ

道場でも義勇軍幹部教育隊でも、 人柄もあって、タンゲラン青年

「見捨てず見守っていく」

のように、また兄のように慕われ 川は若きインドネシア兵から父 統領らから供花があった。 得した。 60年にジャカルタで死 教え子だった多くの将軍、 ンドネシアに移住、 したときには、 昭和39年には家族とともにイ

インドネシアの

その国籍を取

義勇軍については戦後、

かわっており、その青年たちを見かわっており、その青年たちを見かで「市来部隊」と呼ばれた。市 ャカルタのグルドッグ刑務所にルの英軍司令部に拘束された。 の意味がある」と語った。 分で戦ってこそインドネシア独立するものだ。自分の血を流し、自 するものだ。自分の血を流し、自ない。見守るのだ。独立は自分で 迫った。柳川は「見捨てるのでは かった。終戦時、 井はインドネシア総軍司令部の教市来は間もなく戦死するが、石 捨てることができなかった。 育大隊で教官をつとめるなど、 インドネシアを見捨てるのか ンドネシア軍で重きをなす だが柳川は独立戦争に加わらな このため柳川は間もなくボゴ 市来が「お前は

と

1

いさつしてい た開場式で、隊長の柳川はこうあ でインドネシアを解放してもらい すべてのものを学び、 と位置づける当時の日本人全体 いたい。そして、諸君自らの手ーネシア青年に生まれかわっても 、の老母から得たジョヨボヨの考え方や、 柳川自身がインドネシ

諸君はわれわれから学び得る

シア名サトリア) がいた。

その中の一人に、

柳川と同じ拓

昭和18年に商学部を卒業、

関の責任者として情報収集などで 柳川はこの間、バンドン特務機にれより日本の軍政が始まる。 諜報員」の手腕を発揮する。こ 要員養成隊を開設する。 柳川は自伝『陸軍諜報員柳川中 ジャワ版中野学校創立

インドネシア特殊

「ひと口でいえば陸軍中野学校の尉』(産経新聞出版局)の中で、

場」とした。 その存在が外部にもれるのを防ぐな諜報員を育てようとしたのだ。 インドネシア人自身の中から優秀 翌18年1月8日、

人の若者を集めて隠密裏に行われ 名称は「タンゲラン青年道 選抜された50

ると多くの日本兵が日本へ帰還せ

オランダとの独立戦争が始ま

その戦いに身を投じた。

人とも1500

人とも言わ

つまり にある」と否定している。 インドネシア人から

昭和20年8月、 大統領のスカルノらが独立を宣言 そのことを裏付けするように、 日本の敗戦で初 「日本軍の弾

は「義勇軍はあくまで独立のためいか」と非難された。しかし柳川

いか」と非難された。しかし柳に

『インドネシアの若き獅子たち』から) 柳川宗成(やながわ・もとしげ)大正3年徳島 市生まれ。大分県別府市の長兄のもとで幼年時代 を過ごす。大分県立杵築中から拓殖大学専門部商 科南洋語組に入学、昭和12年卒業。13年1月、福 岡県の大刀洗陸軍飛行4連隊に入営、15年1月陸 軍中野学校に入校、12月卒業し参謀本部付き将校 となる。 17年3月ジャワ島上陸、18年1月からインドネ

シア特殊要員養成隊長、12月大尉に昇進、19年1 月ジャワ防衛義勇軍幹部教育隊長、12月から同義 勇軍特設遊撃隊長をつとめた。20年12月、戦犯容 疑でジャカルタのグルドック刑務所に。22年4 月、別府市に帰還。39年、家族とともにインドネ シアに移住。60年10月7日、ジャカルタで死去。 享年71。

柳川宗成とインドネシア マランダや英国などの連合軍に完 このためジャワ島の タンゲランに、



古希祝いの席の柳川宗成夫妻(村上兵衛氏

オランダ軍は3月9日には降伏、

うえ食料も切れ、貧しいインドネだが見知らぬ土地で道に迷った

ンダ蘭印軍の後方攪乱や情報収集

した後、植民地支配しているオラ

ンタム湾から上陸

にあたっていたのである。

はこのときの経験から、「インドゴールまで案内してくれた。柳川らに同行、間道や裏道を通り、ボ

ネシアの救世主」となることを決

上陸の前、海軍はスラバヤ沖、バを続けていた時期である。16軍の

日本軍がまだ南方で「快進撃」

タビア(ジャカルタ)沖の海戦で

の年の8月には第16軍の参謀部別

らに同行、間道や裏道を通り、ボい孫2人が水と食料を持って柳川

しかもその後、老母の息子と若川がそうだというのである。

部隊)に配属となった。

ャワ上陸作戦を決行した第16軍の を受けたあと、この年の2月、

ジ

台第二師団那須支隊(通称・勇

に対している日本軍が、

そして柳

てくれるという。

くれるという。今、オランダ軍人が白人のくびきから解き放し

な中野学校で諜報員としての教育拓殖大学から陸軍に入り、有名

いうのがある。東方より来る黄色は古くから「ジョヨボヨ伝説」と通訳によると、インドネシアに

島西部、ボゴール付近の農村地帯

かけるのだ。

川の足元にひれ伏し、

何かを語り

人とともにインドネシアのジャワ

陸軍中尉、柳川宗成は通訳2

(1942)

年3月初

くれたばかりか、一家の老母が柳くまい、温かい食べ物を提供していもかけぬ経験をする。彼らをか

黄色い・

人が救ってくれる

シア人の民家を訪ねた。

そこで思

に潜伏していた。